



# Proyecto: "Fortalecimiento de la Capacidad de Gestión y Respuesta Local ante los Desastres"

#### **▶** Antecedentes

A partir del terremoto acontecido el 23 de junio del 2001, en la zona sur del Perú, nuestra oficina desarrolló dos proyectos de Ayuda Humanitaria financiados por el Gobierno Alemán (Alimentos y Medicinas), para los departamentos de Ayacucho y Moquegua. Durante la elaboración de estos proyectos, se constató e identificó la necesidad de fortalecer las capacidades de respuesta ante los desastres de los organismos involucrados, así como

mejorar los niveles de coordinación del sector gubernamental con la población. La Cruz Roja, a través de su centro de operaciones en Arequipa, mantuvo un continuo proceso de vigilancia y monitoreo de la región afectada, lo que ha permitido realizar una constante evaluación y seguimiento de los avances y cambios que han ocurrido, así como el impacto y efectos sobre la población.

Durante el pasado sismo no se activaron de forma esperada los COE (Centro de Operaciones de Emergencia) de las zonas afectadas; y en los que sí se

activaron, se observó una reducida participación comunitaria que trajo como consecuencia problemas de coordinación entre los miembros de la comunidad y las instancias superiores.

Asimismo se evidenció que las poblaciones afectadas no contaban con suficiente capacidad instalada para reaccionar de manera correcta ante una







#### Proyecto: «Fortalecimiento de la Capacidad de Gestión y Respuesta Local ante los Desastres»



emergencia. Carecían además de los equipos básicos de atención médica y de los conocimientos y recursos humanos necesarios para atender estas necesidades.

El trabajo conjunto y la permanente comunicación con la comunidad, gobiernos locales, Defensa Civil, ONGs, asociaciones vecinales y/o campesinas y otros sectores que están presentes en la región, nos ha permitido entender mejor la realidad de la problemática de esta población rural. De igual forma, nos ha permitido valorar las capacidades de respuesta existentes. Especialmente se ha mantenido un estrecho seguimiento con la información facilitada por el Comité de Emergencia Nacional, la Dirección Nacional de Defensa Civil y el Ministerio de Salud.

Como resultado de este proceso se pudo consolidar esta propuesta, que responde a las prioridades que las comunidades y sus autoridades han identificado.

#### ►Nuestro Objetivo

El objetivo fundamental es promover la capacidad de preparación, prevención y respuesta local ante los posibles desastres que puedan sufrir las comunidades vulnerables en los 21 distritos de intervención afectados por el sismo del 23 de junio del 2001.

#### ▶Zonas de Intervención

El proyecto se desarrollo en simultáneo en los departamentos de Avacucho y Moquegua .

En Ayacucho se trabajo en la provincia de Paúcar del Sara Sara en 10 distritos.

En Moquegua se trabajo en la provincia de General Sánchez Cerro en 11 distritos.

A continuación se muestra en los mapas departamentales las provincias y distritos de trabajo.











### Proyecto: «Fortalecimiento de la Capacidad de Gestión y Respuesta Local ante los Desastres»







#### Metas Cumplidas

Al final del proyecto se logro:

Realizar 84 talleres de formación en Primeros Auxilios y Preparación para Desastres y 42 ejercicios de simulación, los cuales permiten que la población capacitada cumpla un rol protagónico ante una urgencia, emergencia o desastre. Los talleres se dictaron en las provincias de Paúcar del Sara Sara y General Sánchez Cerro, lográndose capacitar 2,100 personas.

Promover la coordinación interinstitucional y organizativa de 42 centros de operaciones de emergencia (Comité de Defensa Civil), mediante la

realización de 21 talleres para el fortalecimiento de las estructuras definidas con las políticas de Defensa Civil, lográndose capacitar 410 autoridades locales.

Desarrollar seis talleres de formación de facilitadores comunitarios (tres en cada provincia), los cuales trabajaran en cada uno de los distritos y anexos, dictando talleres y charlas en temas de Primeros Auxilios y Preparación para Desastres, asi como realizarán ejercicios de simulación. Ello permitirá continuar con las actividades de prevención y preparación de la primera fase del Plan Distrital de Defensa Civil. Se formaron 96 facilitadores comunitarios.

Poner en práctica 42 ejercicios de simulación, donde se contó con la participación de las autoridades locales, organizaciones de base y pobladores de cada distrito.







## ¿Por qué estas Provincias? Paúcar del Sara Sara, ciudad vulnerable a desastres



Paúcar del Sara Sara y General Sánchez Cerro fueron las provincias más afectadas por los efectos del terremoto del 23 de junio del 2001.

La historia de la provincia de Paúcar del Sara Sara, siempre ha estado marcada por diversos y devastadores fénomenos naturales.

En setiembre de 1986, la provincia fue azotada por un fuerte sismo que causo graves daños materiales a las viviendas, derrumbes de los canales de regadío y en los caminos de herradura. En 1999, el paso del Fenómeno del Niño ocasionó fuertes lluvias torrenciales y deslizamientos en Llajani, y produjo un huayco que arrasó parte del anexo de Sequello en Marcabamba.

Al año siguiente, se vuelven a dar deslizamientos en las tierras de Oyolo y del cerro al río Huancahuanca, causando embalsamiento de sus aguas. Lamentablemente, tanto en el 2001 como en el 2002, se producen nuevos deslizamientos de tierras en caminos y canales de agua. Cerros arenosos se derrumban interrumpiendo el canal de irrigación de Pausa.





Agravando esta situación el 23 de junio del 2001, se produce un sismo de magnitud 6.9 en la escala de Richter, dejando 02 muertos en Mirmaca y 01 en Pirca, cuantiosos daños materiales, viviendas destruidas e inhabitables, aislamiento de pueblos por derrumbes en carreteras y agua potable interrumpida. El pánico generalizado por las constantes réplicas del sismo gobernaba los días de los habitantes.

En el 2002, esta provincia fue afectada también por el friaje, la fuerte nevada de las zonas altas, que causo la muerte de numerosos camélidos.

Paúcar del Sara Sara, no sólo es víctima de la madre naturaleza, muchos males que se presentan en la provincia, son ocasionados por la acción del hombre.

En 1982 y 1983, se contaminó el agua de los ríos; y se dió la depredación indiscriminada de la producción de truchas en el río Mirmaca.

En los últimos años:

- Contaminación en el

canal de irrigación de Pausa.

- Tala indiscriminada en el anexo de Sequello en Marcabamba.
- Pesca indiscriminada en los ríos, estando en veda.
- Caza de vicuñas en zonas altas (cazadores furtivos).

